
日期：1/13/2013 
經文：《阿摩司書》1：1-2   7:14-15 
題目：《吼叫的獅子》 
主旨：因神吼叫如獅子，所以他揀選的發言人必能坦然無懼的說話 
 
引言：  
 
當我坐長途飛機的時候我喜歡戴滅音的耳機，使我能夠很安靜的休息或者睡覺，然

后當你坐了幾個鐘頭的飛機，把耳機拿下來的時候，你發現周圍那麼多的聲音，有

講話的聲音，機器的聲音，然后你把它一戴上，就什麼聲音都沒有了。我想我們每

一天都是被各種的聲音所包圍住，當我們在開車的時候，在走路的時候，在喝咖啡

的時候，在公交的時候，甚至在工作的時候，都想聽到一些東西。今天你大概到任

何的地方都能看到人的耳朵上都戴著耳機，我們所聽的包括有新聞，有音樂，而且

最近這些年流行的長距離（延伸）的授課課程，甚至在很多我們安靜的時候，好像

我們還需要聲音，需要音樂。在去年十月我有一個機會去湖邊的一個(condo),在那

裡有兩個禮拜的安靜，本來在去之前我想那裡很好，好安靜，又加上十月，游客很

少，哪曉得去了沒有多久就覺得太安靜了，需要聲音，就把音樂播放出來了。 
 
在屬靈的境遇好像也是如此，每一天都會被不同的聲音說這是神的話語，神這樣的

說，但是令我們感覺到困擾的很多時候這些不同的聲音是互相矛盾的，然后慢慢我

們就在問到底哪一種聲音是神的聲音，因為有這些的混亂，我們就習慣了神的聲音

就變成了所有聲音的其中一個而已，不錯，我們蠻有聲音的群體，但是我們卻沒有

一個聲音使我們聽見的、使我們跟隨的、是我們委身的。因為這一個緣故，40 多

年前， FrancisSchaeffer（薛華）寫了一本書，他的書名《他在這裡，並且不是沉

默的》，是講到神的存在，而且這一個神的存在不是沉默的神，而是會講話的神，

在兩年多前，美南浸信會神學院的院長也寫了一本書，他的書名就是《他不是沉默

的》做他書的名字。這和其他的書都在那裡喚醒我們，不錯，在我們周圍的確有很

多的聲音，但只有一個聲音使我們要注意的，我們要聽的，那就是神的聲音，神的

聲音是要超越所有的聲音。 
 
不錯，整本的聖經都是神的話語，都是神對他兒女、對他子民的話語，但是當你我

在看舊約《先知書》的時候，發現這一個聲音的觀念再清楚不過了，在《先知書》

裡重復的看見耶和華的話臨到了我，神如此說，如此說，當你在看《先知書》的時

候，你沒有辦法脫離一個現象，這是神在對人說話了。在我們今日的世界裡，有很

多的聲音，所以在未來的幾個月，中文堂是從今天開始，英文堂是從一月底二月初

開始，我們會透過《阿摩司書》叫大家一致來聆聽神在說話了，我們不但只相信神

的存在，並且我們也相信他今天仍然在說話，在所有的聲音裡，我們要聽見神的聲

音是重要的，神的聲音是主要的。 
 
I. 神所揀選的發言人是平凡人 
 



今天早上我們開始從《阿摩司書》的第一章第 1-2 節，來看在這裡面所隱藏的神所

要我們看見的真理，所要我們聽見的是怎麼樣的一個聲音？在第 1 節，我們所知道

阿摩司出來的時候是在大地震前二年，這一個大地震也是在《撒迦利亞書》裡提到

的那一個地震，那是在公元前 560 年，所以阿摩司出現的時候，是在公元前 562
年，阿摩司所講的這些話也是第一本所記載的先知的書。在這一個的時候，以色列

國已經被分裂為北邊的以色列，南邊的猶大，這時候北邊和南邊都是相當的興旺，

他們的國土已經回到所羅王那一個狀況，社會，國家的經濟也非常的不錯，從政治

的角度來看非常的穩定，而且他們是在列國中為首的，就是經濟是第一代，是一個

很穩定的狀況，百姓們一般來說都在享受她們的生活，他們喝酒，他們跳舞，他們

也守住了他們該守的宗教的責任，他們感覺到是一個非常美好的時光。 
 
以這為背景，阿摩司出場了，他是從一個小城叫做提哥亞，離耶路撒冷大約 10—
15 公哩，在南邊的一個地方。然后再第 7 章的第 14-15 節，阿摩司比其他的先知更

多一點的就是有一個自我介紹，“他說我原不是先知，也不是先知的門徒，我本是

一個牧人，是修理桑樹的，但是耶和華選召我，使我不跟從羊群，對我說：你去向

我民以色列說預言。”這裡告訴我們他的工作，他是一個牧人，這個字的意思也包

括了他是看管羊群的，也可以是看管牛群的，不單是是如此，他也是管理桑樹的，

這個桑樹在當時是一個果樹，就像無花果樹一樣的，是非常普遍的，不是一種很名

貴的果實。在這裡他也說他本身不是一個先知，也不是一個先知的門徒，如以利

亞，以利沙，他們都有各自的門徒，換句話來說，在我的血液裡面一點先知的血分

都沒有，然而神選召了他，呼召了他做一個先知，做神的代言人，要阿摩司說神要

他說神的話語，這也往往也是神操作的管道和方式，他在那裡選召一些普通的人。 
 
我們可以看聖經的幾個例子，首先看亞伯拉罕，亞伯拉罕的家屬是一個多神教一個

家屬，是在多神教文化裡面的一份子，但是在這一個文化裡，在這一個家庭裡，神

卻呼召了亞伯拉罕，要亞伯拉罕離開他的家庭，要單單來跟隨這一位唯一的，獨一

的耶和華，所以從亞伯拉罕來說的話，他的家的背景沒有什麼可夸的。 
 
然后下面一位是摩西，他生長在一個奴隸的家庭，雖然他被埃及的公主所領養了，

在皇宮裡住了四十年，但是因為一件殺人的案件，他就要逃跑到遠方，在曠野裡面

呆了四十年，在那裡牧養羊群，在這四十年結束的時候，神又把他呼召，要他回到

埃及，叫他把神的子民從為奴之家帶出來。 
 
下面的一位是大衛，他是耶西家裡面八個兒子中最小的兒子，我們大概都熟悉這個

故事，撒母耳到耶西的家，想要在耶西家膏抹一位君王，然后耶西就將他的七個兒

子都叫來，一個一個在撒母耳面前走過，撒母耳說不是這個，不是這個，然后說你

還有沒有兒子，耶西好像突然間想起我還有一個最小的，最小的在哪裡，最小的在

看羊。是一個牧羊的人，在當時最小的一個又是牧羊的，的確沒有什麼高貴的身份

可夸的，但是神就揀選了大衛，要大衛離開了做牧羊的工作，來帶領以色列人。神

就是要揀選這些普通人做祂的代言人，來說祂要他們說的話，用今天的詞句神呼召

了普通的人來跟隨他，來進入全時間的服侍，來傳講神的話語。 
 



很多的時候，當我在服侍裡灰心的時候，我就很喜歡看阿摩司這一番的話：我不是

先知，也不是先知的門徒，我只不過是牧人，但是耶和華揀選了我。有點是說我根

本不是這一行的，但是神卻要我來做，不是我心甘情願的，我時常想起我自己，有

些人就像今天早上有人問我是哪裡來的？我想來想去我該怎麼說呢？我說我在香港

念中學，哦，那你是香港人，不不，我是在重慶出生的，哦，那你是重慶的，后來

我有說我到日本去，然后你會說你到底是從哪裡來的？我不是在一個中國文化裡面

成長的一個人，這些不用我告訴你，你都該知道，聽我用的字句，看我的講稿，這

怪怪的中文，如果不是辦公室同工幫助我的話，我的中文是不能見人的，這些自己

知道就行了。而且我也有一段的時間對華人教會非常的抗拒，但是神卻是非常有幽

默的把我放在兩個華人教會，而且一個比一個更加的中國化，這是神的一些的幽

默，但是神就是用他要我來說的話，他在聖經裡面說的話，也因為這些的緣故，除

了這些我也不知道要說什麼，可以說什麼。神是選了一些普通的人，像你像我一樣

的，來跟隨他，來做一個說他話語，教導他話語的人，這個跟我們的價值觀是很不

一樣的，特別是華人的價值，當我們介紹某一個牧師或傳道人的時候，我們免不了

而我們說: 哦，他是哪裡的博士，他以前是一個醫生，他是一個領袖，當我們不介

紹這些的時候，我們就好像不知道說什麼了，這些是我們非常看重的，你拿到什麼

樣的學位，你在公司裡面你做了什麼樣的事情，然后神呼召了你，給了人的印象就

是因為你很能干，因為你有領袖的那個天分，所以神揀選了你，選召了你。難怪在

華人教會有許多的兄弟姐妹說我沒有像他那樣的能干，我也沒有他那樣的口才，也

沒有像他那樣的學問，所以神不會呼召我的。這是何等錯誤的一個觀念，弟兄姐

妹，神呼召的就是像阿摩司那樣普通的一個人，不是你自願的，不是你推薦的，但

是神有那一個揀選的主權，他揀選的一般都是普通的人，用普通的人來說祂要他們

說的話語，神所揀選的是普通的人，但是神所揀選的人也是要有勇氣的。 
 
II. 神所揀選的發言人定是敢言的勇者 
 
 
在 1/15 和 1/22 的禮拜二的晚上，PPS 有一個影片，影片的名字叫做《廢除奴隸制

度的人》“The Abolitionists”，然后這一個作者在最近的採訪說了這樣的一段話，

他說當我在收集資料，在研讀那一個時期，這個奴隸制度和反對奴隸制度的人的時

候，我覺得其中最難做的就是明白這一批人的處境，在那個時候的美國，比當時的

西方歐洲那邊晚了好幾年，在美國仍然得接納奴隸制度，不僅接納奴隸制度，連不

少的基督徒說聖經都肯定了奴隸制度，然后在這樣的一個大環境裡面，有一些的基

督徒因著他們的信念，他們強烈的反對，強烈的說奴隸制度是錯的，是不合乎聖

經，是一個罪，他說這是整個故事最難得一點，這一群反對奴隸制度的人是一群有

勇氣的人。 
 
有時候當我看到今日的世界，當我看到大家過的都蠻好的，一些都蠻舒服的，每一

個人都有共同的價值觀，就是越大、越多都是好的。越大的房子，越多的錢財都是

最好的，而且又加上越新的東西都是最好的，然后我跑來告訴你不是這樣的，更多

的，更大的，更新的不一定是最好的，要講這樣的話，是很難的，是不是？我情願



告訴你說：哎呀，看見神祝福了你這麼多，給了你這麼大的房子，這麼高的收入，

這麼好的車子，我真的會替你感到很高興，你要感謝神呀，同時不要忘記了來教

會，來教會的話，如果記得，不要忘了奉獻，這樣的話容易講是不是，大家聽了之

后心裡蠻舒服的，但是當你一切都很好的時候，然后我告訴你這樣的追求的價值觀

是錯誤的，如果你一天到晚都是在追求更多的錢，住的更舒服，要有更高素質生活

的話，而沒有把神放在第一位，那你就是在拜偶像，那是一個罪，那是錯誤的，要

講這樣的話好難呀，我情願在那裡稱贊你，講一些你喜歡聽的，對你生命那些的

罪，開一隻眼，閉一隻眼，人生就是這樣的，何必這樣緊張呢？ 
 
阿摩司就在這樣的一個處境裡，當這個國家的國民都對自己有非常的好感，覺得這

一個國家是當時的第一，他要告訴他們當中的那一個罪，和將來要來臨的審判，要

阿摩司將這樣的話是需要勇氣的，神揀選了我們，揀選了你，揀選了我，要來跟隨

他，揀選了你我要做他的代言人，要說他的話語，他要我們這一群勇氣的人。 
 
然后我們來看一下這一個勇氣是從哪裡來的呢？ 
 
III．神所揀選的發言人敢於發言，因為他們是說出神的話 
 
我想我們都知道在今日的世界，來發表我們的意見，我們的建議，就是拿面書 
（face book）來說，就是到去年的四月，他有 9 億的用戶，9 億就是美國人口的三

倍，中國人口的五分之三，用面書 （face book）又加上國內自己的微博系統，你

可以想到那一個是有個天文般的數目，有自己的平台，在發表自己的意見，如我上

個星期所說的，我們成為了一群很會收集各樣資料，各樣信念，各樣意見的人，但

是在這一切聲音的當中，我們不要忘記這一位的神仍然是一說話的神。 
 
在《阿摩司書》第一章的開始，如果我們按照英文或原文來念的話，就是：阿摩司

的話語，（The word of Amos）然后在第七章的 15 節，我們所看見的是神要阿摩

司說神的預言，也就是要阿摩司說神的話，因此阿摩司的話也就是神的話，神要透

過阿摩司,正如他以前透過君王，透過先知，透過祭司在那裡說話，阿摩司是一個

勇敢的人，因為他在那裡說神的話。 
 
神今日仍然在對著他的子民在說話，今日我們能夠把罪指出來，今日我們能夠指 z
責販賣人口，指責墮胎，是因為神的話是如此的說，我們要能夠勇敢，我們一定要

緊緊的抓住，我們的神不是一個沉默，無意見的神，今日他仍然是一位說話的神，

正如阿摩司書第一章第一節：“阿摩司的話”。 
 
然后第 2 節稍微告訴我們：神的話是一個什麼樣的話？而且這一個描寫是整本《阿

摩司書》的主旨。 
 
這就是神耶和華從錫安吼叫，如獅子般的吼叫，這就是神如獅子一般的吼叫，你有

沒有聽見獅子的吼叫？住在城市的，唯一聽到獅子吼叫就是去動物園，我還記得多

年前，當我們孩子還小的時候，我們去三番市的動物園，一個有幾隻獅子的範圍，



當中午的時候，這些獅子都各自進入自己的籠子，他們的籠子也是一個蠻大的房

間，有玻璃窗隔住的，然后十幾個獅子，十幾個籠子都在一個大建筑物裡面，是一

個關閉的建筑物，所以當一個獅子在叫，就會引起所有的獅子一起的叫，那種的聲

音真的聽了之后很難忘的，你聽了都會害怕的，雖然你知道你很安全，但你聽到十

幾個獅子一起吼叫的聲音，你也會感覺到害怕。因此在這裡說耶和華吼叫，在錫安

吼叫，他像獅子一樣的吼叫，意思就是說他所發出的聲音不是很順良的聲音，而是

很嚴厲的聲音， 
 
為什麼在《阿摩司書》要用獅子吼叫的這一個圖畫來形容神的聲音呢？為什麼不用

以利亞那時候神如何對以利亞說話呢？不是在大風的當中，也不是在雷雨的當中，

乃是在火在之后的那微小的聲音。今日在粵語堂敬拜的時候，選詩的時候，選了一

首《神那微小的聲音》，后來我跟他說如果我勇氣大一點的話，我跟你說改一下就

好了。不錯，神有微小的聲音如以利亞說的，但是在《阿摩司書》裡所講的是神的

那一個吼叫，為什麼呢？因為當時的百姓有一個很舒服的生活，他們沉迷在自己舒

服的生活裡，他們喝酒，他們跳舞，他們有很美好的晚餐，他們住的很舒服的房

子，有夏天的別墅，有冬天的房子，他們的生意也非常的興旺，他們在國際上的地

位他們是為首的，是第一的，而且他們也還是一群虔誠的人守住了他們一切該守的

宗教的責任，他們到時到候到聖殿去敬拜，獻上他們該獻上的祭物，獻上他們十一

的奉獻，他們沉迷在自己的生活中，所以他們需要獅子的吼叫把他們喚醒，他們需

要獅子吼叫是他們能夠聽見神透過阿摩司要對他們說的話，他們需要獅子的吼叫好

叫他們來看見在他們自己很繁榮舒服生活后面的那一些的罪，或在世界上的不平

公，他們需要獅子的吼叫，好使他們聽見神的審判就要來臨，好叫他們悔改，他們

獅子的吼叫，好叫他們能夠睜開他們的眼睛看見他們在神的面前何等的貧窮。如果

他們繼續他們目前的生活，一點都沒有悔改的話，那迦密山的山頂會枯干，牧羊人

所需要的草也會枯干，那個時候他們的經濟會崩潰，在那一個時候就是神的審判，

神的懲罰，所以需要獅子的吼叫把他們叫醒。 
 
那今日如何呢？你看許多的書本也關於阿摩司的，說阿摩司的話語今天一樣的適合

我們的生活，今日我們的生活也像阿摩司時代那時候以色列人的生活，我們當中有

些人就靠著每個月收到的那個薪水，但是你還是可以生活的很舒服，我們當中仍然

有不少的人為了在這個國家生存下去，我們在那裡生活奮斗下去，我們仍然在那個

生活的狀況生活下去，但是我們當中大概沒有太多的人會擔心我下一頓飯會從哪裡

來的？明天或者是后天我寒冷天氣的來的時候，我的衣服要從哪裡？我們當中也許

有很多的人沉浸在美國的夢，如果這個美國的夢還存在的話，我們在那裡跪拜我們

的偶像，我們的事業，我們的房子，我們更大更好的房子，更高的生活的素質，我

們也都需要回到神的話語裡，來聆聽對我們的吼叫，他是在那裡吼叫我們要醒過

來，從我們自己的夢，從我們夢的追求裡醒過來，然后真的來看見自己是什麼樣的

處境，他要我們，我們這些普通的人看見我們在富裕社會的后面有很多的事情是不

對的，所以他要用他那吼叫的聲音要來喚醒我們，這是我們未來的幾個月要看的。 
 



要我們看見去年在 Newtown的槍殺事情不是好可惜好可惜，乃是這是不正常的，

不是 ok 的，然后接著下來兩個禮拜前在加州的一個中學的槍殺案這也是不正常

的，人口的販賣如果我們還記得的話，曉斯頓是販賣人口主要核心的地方，這個人

口的販賣不是 ok 的，這是錯的，當這一個國家有百分之十五的居民生活在貧窮的

界限裡面的話，這不是正常的﹔當我們看見在我們的四周圍那些有錢的必須要得到

政府的保護的話，那不是對的，我可以繼續的來教會，我們也可以盡我們所能的將

我們的金錢奉獻，但是我們對教會對神那不冷不熱的態度是不對的﹔我們可能很忙

乎照顧我們自己，我們自己有太多的需要，教會也好，個人的生命裡也好，我有太

多的事情需要我用錢的，而忽略了我們四周圍那些痛苦的，在受難的，貧窮的世

界，這是不對的﹔神今日仍然用那一個吼叫的聲音在對你對我說，有時候我們是在

讀聖經的時候或者在聽道的時候，聽到神在對我們吼叫，但是也有很多的時候他透

過生命中的痛苦來對我們吼叫，可能是一個嚴重的病，可能失去一個工作，也可能

是失去一個所愛的人，透過了生命的這些處境來對我們說話，他怕我們聽不到所以

他大聲的吼叫，路易斯說過一句活：“生命裡的那一些的痛苦往往是神的擴音器，

透過這些的痛苦，透過這些不順利的事要我們來聽見他在對我們說話。神的代言

人，神的跟隨著能夠勇敢的說話乃是因為他說的是神的話，不是自己的話。 
 
結語 
 
自從我開始念《納尼亞歷險記》我對獅子就開始有了興趣，對我來說獅子是非常的

吸引，也是蠻危險的，我的孩子也知道我喜歡，所以有一次在我生日的時候，他們

就送了我一個獅子的照片，看見獅子躺在那裡，我很喜歡獅子，但是我不會輕易靠

近獅子，而且在路易斯的童話裡，不錯獅子是很偉大的，但是獅子也是所有的動物

之中最良善的，當英國的這四個孩子第一次進入童話的世界就是納尼亞的世界裡的

時候，其中那一個女孩子露絲聽他們在說有獅子 ，獅子要來了，或者獅子已經到

了，然后他就問：獅子安全嗎？然后一個小動物就說： “安全？誰說獅子是安全

的 ？但是這一個獅子是一個良善的獅子，他是好的一個。” 
 
在今天的世界，我想我們都不要那一個吼叫的獅子，我們要的是一個良善的獅子，

這個獅子我們不太喜歡是不是，我要的是這個獅子是貓叫的獅子。 
 
但是我們在聖經裡，特別是在阿摩司所遇見的這一個獅子不是順良的，是一個吼叫

的，是從錫安山發出他的吼叫，而且這個吼叫是要把人喚醒，讓人悔改，讓人回到

他的身邊，這個猶大的獅子不是一個安全的獅子，但是是一個好的獅子，他在那裡

吼叫，他對你對我吼叫，他對這個教會在吼叫，吼叫我們能夠聽見他，吼叫我們能

夠轉回來，吼叫我們能夠歸回他。 


